

Precio de suscripcion.

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demas pueblos de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

El Menorquin.

Precio de los anuncios.

Los anuncios y comunicados se insertaran a precios convencionales.—Se ofrece rebaja a los Sres. Suscritores.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.
(SEGUNDA EPOCA.)

Año III.

Mahon, miércoles, 6 de Diciembre de 1871.

Núm. 720.

Este periódico se publica todos los dias por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fabregués y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañ.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Menorquin.

CARTAS PARISIENSES. MAMOLATRIA.

Prevento a mis lectores que la palabra que sirve de epigrafe a este articulo no se encuentra en el diccionario de la Academia.

Este venerable y sapientísimo cuerpo, ocupado en abrir certámenes para premiar rasgos de augusta generosidad, en distribuir plumas de oro a los cantores de las glorias palaciegas, y en imprimir por la septuagesima vez su inalterable gramatica, se cuida muy poco de conceder carta de naturaleza a los neologismos que piden a voz en cuello un puesto de honor y media columna explicatoria en el Diccionario de la lengua castellana.

Enemiga de novedades, porque ellas alterarian la placida calma que reina en las elevadas regiones de su incurable pereza, y amante de todo lo que tiene el sello de la vetustez, porque la vetustez entra por mucho (75 por 100) en la composicion de la 5.ª esencia de la sabiduria, la Academia española rechaza sistemáticamente toda palabra que no ha rodado en boca del vulgo por espacio de medio siglo. Tal es su criterio. Cuando la Academia admite una palabra, pueden Vds. estar seguros de que ya la conocen de vista y aun de trato, hasta los traductores extranjeros, si es que algun extranjero tiene hoy el mal gusto de traducir a su lengua nativa los raquíticos engendros de nuestra canija literatura contemporanea.

Por consiguiente, no se tomen ustedes el trabajo de buscar la Mamolatria en nuestros calepinos porque no se encuentra en ellos.

La Mamolatria viene del griego *mamma* (madre y teta) y de *catreuo* (adorar). Es decir, que significa en buen castellano la adoracion de la teta, el culto de esa primitiva y sabrosa operacion que empieza a practicar el hombre desde que asoma las narices a este valle de lágrimas y de presupuestos.

Como Vds. habrán podido comprender por su significado, la Mamolatria es una religion.

Todas las religiones han tenido un fundador: Sakia-Muni fundó el buddismo; Bramán, el bramismo; Zoroastro, el magismo; Moisés, el judaismo; Jesucristo el cristianismo; Mahoma, el islamismo; Lutero, el protestantismo; y el primero que se quemó un dedo arrojando un ascua a su sardina o que pilló un tabardillo fundó el sabeismo.

La Mamolatria se fundó ella sola, sin

necesidad de mártires, sin necesidad de Evangelio, sin necesidad de milagros.

Religion natural como ninguna, puesto que se apoya en una cualidad congénita, la succion, bastóle un *fiat lux* en forma de teta para tener a renglon seguido millones de sectarios.

III. El hombre es un animal mamífero. Esta es una verdad de Pero Grullo que saben todos los que han saludado la Historia Natural y muchos de los que han cometido la impolitica de no saludarla.

Pero el hombre es tambien un animal esencialmente mamolatra.

Mientras los pañales envuelven su fragil existencia, mama por insfinto, sin saber lo que hace, sus manecitas buscan la apertura del corpiño de la nodriza, y llora cuando la encuentran cerrada, porque la voz de la sabia naturaleza le dice al oido: «búscala, ciudadano en ciernes! que es preciso mamar para vivir y el que no llora no mama.»

Pero luego que el bozo le sombrea el labio, mama por vocacion, y vuelve amorosamente los ojos al corpiño del presupuesto, porque la voz de la pereza y del egoismo le dicen a duo: «búscala, valiente! arrastrate como una culebra por las anteceras de los ministros y por todos los sitios donde veas al alcance de tus genuflexiones un gran ordenador de la vaca de la patria! Búscala, valiente! que es preciso vivir para mamar y el que no se arrastra no mama.»

IV. Los mamolatras, como los judios, no tienen patria fija. Se hallan diseminados por toda la tierra, y lo mismo viven en las regiones polares que bajo el sol abrasador de los trópicos.

Sin embargo, hay una region, que no figura en ningun tratado de geografia, hacia la cual se inclinan siempre, como la aguja imantada hacia el Norte; esa region es la *region abdominal*, verdadera patria que el mamolatra lleva consigo a todas partes.

El clima no influye maldita la cosa en su prosperidad ni modifica en nada su apetito.

Como la sanguijuela en el orden de los anélidos, como la yedra en el orden de las parásitas, como el tabano en el orden de los dipteros, el mamolatra crece y se multiplica donde quiera que hay algo que chupar.

Es decir, donde quiera que hay un presupuesto reventando de gordo, un pais muriéndose de flaco y un gobierno amante de la moralidad y de la economia, cosas que se encuentran en Europa a cada vuelta de esquina y a cada cambio de... comedero.

No obstante lo dicho, y sin que esto sea una contradiccion, aunque a prime-

ra vista lo parezca, hay paises afortunados donde el mamolatra se desarrolla con un vigor y lozania que rayan en lo maravilloso; donde se reproduce con la pasmosa fecundidad de los conejos.

¿Consiste en la calidad de la tierra, en la abundancia del pasto, en la mansedumbre del contribuyente, o en el mayor milagre de san Nepotismo, que es el Júpiter Tonante del mamolátrico Empireo?

Yo no lo sé! Pero es lo cierto que así como se crian en el Libano los cedros mas altos; que así como los mejores alcornoques (y cuenta que en todas partes los hay de respetable calibre) se producen en la Serranía de Ronda, así tambien se producen en la patria del Cid, y de Pelayo los mamolatras mas lozanos y de mas poderosas tragaderas.

Y qué numerosos! Los enjambres de langostas que periódicamente se abaten sobre algunas infelices comarcas de Argelia, para devorar sus mieses en un almuerzo, no tienen punto de comparacion con los enjambres de mamolatras que, a cada vuelta de la tortilla politica, se abaten sobre los ocho ministerios en busca de una teta peninsular o ultramarina.

VI. España es la tierra bendita de la Mamolatria.

Los que aseguran que es altamente aclimatar en ella la libertad de cultos, no la conocen ni por el forro, ni han estado nunca en la antecala de un ministro español recién subido a la poltrona.

Si hubieran estado, se habrian convencido, por el número prodigioso de pretendientes que tienden a S. E. la mano y la ventosa, de que en la España de hoy, si hay una religion exclusiva, intransigente, feroz, que no admite ningun otro culto, y el culto del trabajo, y, por consiguiente de la independencia y dignidad, menos que otro alguno, no es el catolicismo, sino el mamolatrismo.

Si volviera a nacer, el gran inquisidor general de Aragon no se llamaria Torquemada:—amoldaria su terrible y predestinado nombre a las exigencias eufónicas del nuevo culto y se llamaria *Torque-mama*.

VII.

Sabido es que una *raqueta* de *cactus opuntia*, o penca de tuna, como vulgarmente la llaman los andaluces, arrancada por el viento y caida en un terreno esponjoso, echa raices y llega en poco tiempo a formar una nueva planta.

Pues bien, si una rafaga de viento político arranca a un español del taller o de la fabrica, del yunque o de la esteva, y por obra y gracia de San Nepotismo le deja caer sobre el presupuesto, estén Vds. seguros de que echará profundas y chupadoras raices y de que

formará con la ayuda del dios de los holgazanes y de su propia desvergüenza una hermosa planta de mamolatras.

Los vaivenes que a la sarten publica impriman los grandes cocineros, al disputarse la posesion del mango, harán tal vez que nuestra penca de tuna o de tuno, saque las raices—tentáculos del jugoso terreno que abona con oro y sangre el pobre contribuyente.

Peró no se alarmen Vds! el abandono será momentáneo: la penca no volverá ya a ser hombre laborioso. Será penca de *cactus holgancia* disponible, y permanecerá en acecho hasta que los *suyos vuelvan*... a plantarla en otro destino.

VIII. Dije ántes que la Mamolatria se habia propagado rápidamente por todo el mundo sin necesidad de mártires. Esto merece una rectificacion.

Si la Mamolatria no tiene mártires por activa, los tiene por pasiva.

Si no cuenta un martirologio entre sus fervientes sectarios, porque el que chupa no puede ser mártir, a menos que no chupe un cuerno, cosa que un mamolatra no hará jamás, le cuenta, y muy numeroso, entre los que pagan el culto y el pato, entre los que sufren la chupadura con evangélica paciencia.

En cambio, el mamolatrismo tiene un bonito calendario con una porcion de santos y un sinnúmero de santones.

Figuran entre los primeros, además del citado San Nepotismo, que es un santo de muchas campanillas, Santa Lactuaría, San Turrón, Santa Nómima y Santa Estera.

La fiesta de esta última se celebra en España a mediados de noviembre, cuando empiezan a sentirse los primeros frios. En ese dia sagrado, ningun mamolatra que se respete un poco asoma las narices a la oficina.

IX.

En el mamolatrismo, como en todas las religiones, hay una escala gerárquica.

En 1.ª linea descuella el Pontífice Máximo, esto es, el que distribuye el sabroso maná, reservándose para sí la parte del leon, la mas turgente y láctifera teta.

Luego vienen los preladós, esto es, los Ilmos., Revmos. y Excmos. mamolatras, cuyos labios reciben directamente del Pontífice una glándula mamaria de respetable magnitud.

Tras ellos están los canónigos y los prebendados, a quienes SS. EE. conceden con pródiga mano un biberón bastante repleto, porque esta es gente que no se alimenta del aire.

En seguida avanzan al asalto de la cucuñá los curás de *oficina* y *olla*.

Por último, en el extremo de la escala, hormiguea la muchedumbre de feligreses, los cuales suelen contentarse con

una porteria ó con un estanquillo.

Esta religion no tiene gloria futura, porque toda ella es una gloria mamantológica anticipada, un para so permanente que en el ritual de la secta se llama *Bodas de Camacho*.

Pero tiene un purgatorio, conocido bajo el nombre de *Cesantia*, donde los *relevo de sanguijuelas* que á cada paso ocasionan, sobre todo en España, los cambios de ordeñadores; suspiran, entre hostezo y hostezo, por la susodicha glándula mamaria y purgan temporalmente en brazos de la dieta su pasada voracidad.

X.

En el seno de la Santa Mamolatría no hay tibios. El que menci ferviente devoto de la teta. Los mas son fanáticos rabiosos, es decir, capaces de morder al que trate de quitársela de entre los labios.

Las ceremonias exteriores de este culto no tienen maldita la semejanza con las del culto del trabajo. Como varían hasta lo infinito, segun que el mamolatra sea prelado, canónigo, cura, ó simple feligrés, me limitaré á citar aquí algunas de las que todos los dias practican los de cierto fuste.

Si pertenece á la *mamantocracia*, esto es, á la clase exma., es preciso que tenga siquiera seis coches, por cuenta del Estado, para su uso particular, y otros seis, por cuenta de la misma victima, para el uso de la parentela y de los amigos. Total, doce coches para una sola ventosa. Tambien son de cajon un banquete y un sarao cada semana, y cada tres meses, ó antes si espera alguna votacion, una cacería en los Montes de Toledo ó un *jolgorio* en la *Boca del Asno*. Inútil me parece nombrar, despues de lo dicho, la sacristía de donde salen todas estas misas.

Si el mamolatra pertenece á la clase canonical, debe levantarse á las 11, almorzar á las 12 en la fonda ó en el café, ir á la una á la oficina, para ver si algun mamolatra subalterno se ha tomado la rarísima libertad de limpiar el sagrado polvo del olvido á un espediente muerto de risa en las profundidades de un casillero, estar allí un par de horas tendido en una butaca, leyendo los periódicos y fumando ricos habanos, y marcharse á las tres á estirar las piernas y á tomar un aperitivo. Por sabido se calla que, en las dos horas de oficina, debe decir siquiera cuatro docenas de desvergüenzas al respetable público, si el respetable público se permite profanar el santuario de su despacho y turbar su lectura y su interesante digestion con alguna pejiquera.

XI.

Las costumbres del mamolatra merecen tambien particular mencion.

Quando un simple mortal, quiero decir, quando un mortal que tiene la simpleza de ganar su vida con el sudor de su frente, se decide á contraer matrimonio, lo primero que busca es una mujer. Unos la buscan bonita y pobre, otros rica y fea, otros medianamente apetecible y medianamente *dotada*. Esto depende de los gustos y de la mayor ó menor afición al *conquibus*.

Para el mamolatra, la edad, la belleza y hasta las condiciones pecuniarias, aunque esto último parezca extraño, son cosas de poca monta: — él no busca una

mujer; busca, primero, un suegro y uno ó dos cuñados que le ayuden á mamar, y despues una futura prole masculina que le reemplace ventajosamente, cuando sus cansados y envejecidos labios no tengan ya bastante energia para hacer una provechosa succion.

Tanto es así, que no hay ejemplo de un mamolatra que se haya casado con una mujer cunera, ni de que haya cometido la torpeza de elegirla estéril. Como todos tienen la santa y noble ambicion de mamar en familia, todos tienen tambien admirable tino para escojer una prójima que los gratifique de numerosa prole. De ahí la inmensa parentela que todo mamolatra medio decente lleva consigo á la mesa del presupuesto cada vez que Santa Lactuaría le abre las puertas del paraíso mamolátrico.

Recuerdo que el poeta Ayala, cuando rimaba ultramarinas leyes en el ministerio presidido por el duque de la Torre, se permitia tener 4 ó 5 hermanos; cada uno con su *escudilla sopera*, al pié de la vaca de la patria; por aquello de que *una cosa es el patriotismo, y la ordeñadura es otra cosa*.

¡Dichosa madre! esa sí que pudo decir con orgullo: «tengo seis pimpollos de tan feliz memoria, que todavía recuerdan las lecciones que les di cuando estaban en mantillas!»

XII.

Pero el bello ideal del arte, el *non plus ultra* del mamolatrismo, es chupar á la vez tres ó cuatro glándulas. Estos casos son raros. Para llegar á tal prodigio de acumulacion y de succion, se necesita que el mamolatra tenga un aparato digestivo que pueda rivalizar con el del avestruz, y que su aplomo se eleve lo menos á 150 grados sobre el nivel de la desvergüenza ordinaria.

No obstante, estos escepcionales casos de bello ideal llegan á ser frecuentes en algunos períodos de transicion y particularmente en las épocas de zurcadura.

Algunos mamolatras vuelven á nacer á los 50 años, como le sucedió al general Izquierdo, para que nadie estrañe verlos con la teta en la boca.

Pero este es ya un milagro cuadrangular que no ocurre sino una vez cada siglo.

XIII.

A propósito de milagros, tengo que hacer otra rectificacion. Si la Mamolatría no necesitó de ellos para propagarse, no por eso deja de realizarlos á cada paso.

El mas frecuente es dar al traste con las convicciones políticas del individuo que aspira á ingresar en la secta.

La sola perspectiva de un biberon basta para sacar á un hombre de quicio.

Yo he conocido furibundos republicanos, que, al llegar casi á la meta de sus aspiraciones, tropezaron con el maldito biberon y se pusieron á gritar: *viva la monarquía!*

Ahí están Rivero, Martos, Becerra, Eusebio Blasco y Manuel del Palacio que no me dejarán mentir.

XIV.

Para figurar digna y provechosamente en la plana mayor del mamolatrismo, se necesita algun talento.

Para los pezones secundarios, sirve la primera ostra de levita que Vds. encuentren.

En prueba de ello, contaré *un sucedido*.

Una noche del mes de julio de 1855, estaba yo en Madrid, en el café de la Iberia, con algunos amigos andaluces, tomando un refresco. Uno de aquellos amigos nos presentó un ciudadano, pariente ó protegido del Sr. Cantero, entonces ministro de Hacienda. El tal ciudadano acababa de obtener un suculento destino en la Administracion de Cuba, y estaba en visperas de salir para la Habana á tomar posesion de su escudilla.

Media hora estuvo con nosotros sin desplegar los labios. Compadecido de lo que yo creía en el cortedad de genio, le di pié para entrar en materia preguntándole:

—Conque va V. á la Habana?

—Si señor. Ha estado V. allá alguna vez?

—Nunca. Pero tengo entendido que, fuera del clima, Cuba es un país admirable.

Mi hombre se acaricia la barba, reflexiona durante un segundo y me dispara á boca de jarro esta bellota:

—«¿Y hay mucha distancia desde Cuba á la Habana?»

Mi primer pensamiento fué tirarle el vaso á la cabeza. Creí que se burlaba de mí.

Pero le miré, y habia en su cara tal expresion de estúpida *sinceridad*, que no pude menos de responderle:

—Casi lo mismo que desde España á Madrid.

El flamante mamolatra se puso rojo como la grana y no volvió á decir esta boca es mía.

XV.

Mamolatrismo, bendita y nunca bien ponderada religion de los chupadores, arte sublime de convertir en esqueleto al mas robusto país, sacándole al contribuyente hasta la cerilla de los oídos, yo te saludo con profundo respeto.

Porque tú solo eres capaz de hacer de un trabajador un gandul, y de un pedazo de alcornoque, semejante al ciudadano del café de la Iberia, un excelente oficial 1.º de Administracion, ó un magnífico jefe de Negociado.

FEDERICO DE LA VEGA.

París, noviembre 1871.

CRONICA LOCAL.

Alerta, republicanos!—Hoy á las nueve de la mañana empieza la votacion para la eleccion de mesas, y mañana dará principio la eleccion de Ayuntamiento.

En los clubs del distrito y en la imprenta de este periódico encontrarán los electores las candidaturas aprobadas por el partido republicano.

El tiempo se presentó ayer borrascoso, motivo por el cual es de presumir tampoco llegue hoy á este puerto el vapor-correo *Mahonés*.

Hacemos nuestras las siguientes líneas que publica *El Diario Mercantil de Valencia*:

ESPAÑA Y GIBRALTAR.

En uno de nuestros últimos nú-

meros publicamos un suelto en el que declaráramos adherirnos espontáneamente al levantado pensamiento del jóven escritor don Antonio Fernandez y Garcia, relativo al proyecto de enviar á las Cámaras legislativas de Inglaterra un mensaje solicitando el estudio del medio mas fácil y expedito para restituir á España la plaza de Gibraltar que, situada dentro de nuestra misma Peninsula, está ya hace algun tiempo ocupada por los ingleses.

Pero es tan elevada esta idea, y tan plausible el objeto á que se dirige, que nos creemos obligados á dedicar á ella breves líneas, en el lugar preferente de nuestro periódico.

Sabido es que los ingleses se apoderaron de la fortaleza de Gibraltar el año 1704, despues de un sitio de 3 dias, á pesar de la heroica resistencia que á los soldados de la Gran Bretaña opusieron los españoles y los franceses reunidos. Pero aun conseguido esto, no fué estable y seguro el dominio de los vencedores, hasta que Felipe V, agobiado por la guerra de sucesion, cedió este importante apostadero á la Inglaterra en virtud del tratado de paz de Utrech, celebrado en 1713.

Desde entonces, el Peñon de Gibraltar es ocupado por la Gran Bretaña. En vano los españoles en el mismo año 1713, hicieron temerarios esfuerzos para apoderarse de nuevo de la plaza, pues á su favorable situacion topográfica, se unian las grandes obras que los ingleses habian levantado para su defensa hasta el punto de hacerla completamente inespugnable. En vano, tambien, las armadas combinadas de España y Francia á las órdenes del Duque de Crillon la sitiaron de nuevo en 1779, Gibraltar resistió este porfiado sitio de los aliados, si bien acudiendo el general Elliot que mandaba la fuerza de los sitiados, al espediente de disparar balas rojas contra los flotantes. Desde este tremendo sitio, que terminó el año 1783 con un tratado firmado por las potencias beligerantes, Inglaterra ha continuado tranquilamente poseyendo este estéril rincón de nuestra Peninsula.

Y estéril es en verdad, hasta el punto de que, si á sus producciones atendiéramos para su adquisicion, ni un sólo momento hubiéramos abrigado semejante pensamiento. Pero como españoles y amantes como el que mas de la integridad de nuestro territorio, no podemos ver sin sentimiento, dominada una parte siquiera sea pequeña de nuestro suelo por gente estraña; y ello es la causa de que hayamos acogido tan benévola esta idea, mayormente hoy, en que solo las negociaciones pacíficas podrian volver á colocarnos en posesion de la que nos arrebataron hace siglo y medio los ingleses.

Mas no se crea hoy fácil resolver esta cuestion; pues Inglaterra no cederá generosamente si no por medio de una retribucion tal vez esce-

siva, lo que está costándole para su sostenimiento inmensos capitales. La Gran Bretaña soporta estos gastos, porque señora de los mares, como sucesora de la antigua Fenicia, ha querido también tener un centinela avanzado en el estrecho de Gibraltar, á fin de que no estuviera este dominado solo por posesiones españolas.

Y esto es, según nuestra opinion uno de los principales obstáculos en que indudablemente se tropezará, si nuestro gobierno y el de la reina Victoria llegan á ponerse de acuerdo, para encontrar los medios de una realizable transacción.

Pero en el interin esto no suceda, debemos abstenernos de todo género de conjeturas y limitándonos por ahora solo á aplaudir un pensamiento que desearíamos ver patrocinado por nuestro gobierno; pues tal vez no fuera difícil encontrar medios que, sin herir la honra y la dignidad de España, pudieran de nuevo colocarla en posesion de la inespugnable fortaleza que desgraciadamente perdió en el reinado de Felipe V.

COMITÉ

REPUBLICANO-FEDERAL
DEL DISTRITO MUNICIPAL DE MAHON.

Este Comité acordó con las Juntas de los clubs, en sesion del dia 2 del corriente, eliminar de la candidatura republicana municipal, á los CC. Sebastian Gonzalez Molina, José Sire Tort, Francisco Pons Monticelli y Francisco Prieto Foxá y poner en sustitucion suya, respectivamente, á los CC. José Ponseti Gomila, Pedro Papalcudi Olives, Antonio Rotger Andreu y Jaime Florit Camps.

Lo que se hace público para conocimiento del partido. Mahon 4 diciembre de 1871.—P. A. del Comité, Bartolomé Escudero, Srío.

CULTO CATORCERO.

Santo de hoy.

San Nicolas de Bari, arzobispo de Mira confesor.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á la Virgen de la Anunciata.

Santo de mañana.

San Ambrosio obispo y doctor.

Observaciones Meteorológicas.

Dias.	Barómetro á las 9 horas m.	Termómetro centígrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Max.	Min.			
2	759.5	10.7	8.	87		0
3	754.7	11.5	8.5	83		4

Vientos a las 9 horas, mañana.

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.

Dia 2.—N. fresco.— 3

Dia 3.—NE. » — 3

Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale á las 7 h. 6 ms.—Pónese á las 4 h. 36 ms.

LUNA.—Sale á las 1 h. y 30 ms. de la M.—Pónese á las 2 h. y 7 ms. de la T.

VARIEDADES.

LA CORTEZA DE LOS OLIVOS.

El olivo, simbolo de paz así como el laurel lo es de gloria, procede del acebuche, de la misma manera que el cerdo del jabali: y no existiendo espontáneamente en la naturaleza, fué indispensable que el hombre aplicara con su inteligencia la mano al olivo salvaje atrayéndolo á la civilizacion, para producir el árbol bendecido por las generaciones de cincuenta siglos; porque gracias á él, pudieron alumbrar el altar en el que rendian culto á la Divinidad, asimismo que, condimentar su alimento y reservarse un rayo de luz del sol que desapareciendo en el ocaso daba lugar á que la noche estendiese su negro manto sobre la tierra.

Mas hoy, otras sustancias han venido á suplir el objeto que llenaba el aceite y han sido la causa con la irregularidad de la produccion del olivo, que haya este perdido una gran parte de su importancia y el que sea mirado con desprecio por los agricultores. Tal vez no tenga el olivo la culpa de no rendir producto, sino el hombre que no lo cuida, puesto que se trata de uno de los árboles mas agradecidos. Así es que siempre que se labre y abone la tierra que le sostiene y se le limpie de todas las ramas chuponas y acballadas, quitándole todo lo seco, producirá; porque no puede olvidar el agricultor, que el que labra el olivo, le pide fruto; el que le abona le exige fruto; y el que le poda, recoge fruto.

Partiendo pues del principio, que si bien todas las plantas necesitan del cuidado del hombre, lo exigen muchísimo mas aquellas que el mismo ha modificado, como son entre otras el avellano y el olivo; pues no solo no fructificarían abandonadas á si mismas, sino que el uno de arbolillo se convertiría en arbusto y el otro volvería á ser acebuche; me ha movido á estudiar las causas originarias de la falta de cosecha de aceite y á fijarme en los perjuicios que ocasiona la corteza seca producida por la renovacion anual del envoltorio herbáceo, las capas corticales y el liber.

Mientras que hay plantas que expelen la corteza seca, otras como el olivo pugnan en vano para desprenderse de ella sin que nunca lo consigan en su totalidad. Pues bien, la corteza seca, hendida, abierta y adherida al tronco, produce los perjuicios siguientes:

1.º Llegando á adquirir la corteza seca un espesor muchas veces

de unos cinco centímetros, resulta que el agua filtra en aquella masa y con la accion del calor fermenta y se pudre, comunicando la muerte á la corteza viva.

2.º En las hendiduras y debajo de los pedazos de la corteza, anidan una gran variedad de insectos, en donde crian y se resguardan del frio para salir despues de pasado este, los unos á comer el fruto, los otros á devorar las hojas y brotes tiernos, habiendo también algunos que roen la madera.

3.º Los poros corticales que su verdadera funcion es dar paso al aire: el envoltorio herbáceo que desempeñaba un papel muy importante en los fenómenos de la vegetacion, puesto que estimula la sávia para que suba hasta las yemas, así como también se opera en él la descomposicion del ácido carbónico absorbido en el aire por la planta; las copas corticales y el liber, que dan paso á la sávia descendente, la que siendo elaborada contiene los principios para la nutricion del vegetal; están envueltas y aprisionadas en el olivo viejo, lo mismo que el envoltorio herbáceo y los poros corticales, por la corteza seca que impide que muchas partes del vegetal puedan cumplir su mision, y si no acaban con la vida del árbol, es porque está agrietada y abierta por muchos puntos.

4.º Separando la corteza seca, el tronco adquiere mayor desarrollo, por cuanto deja de tener aquella coraza que le oprime y puede llenar mejor su objeto la corteza viva, no solo por la razon expuesta en el párrafo anterior, sino porque hay mas cambium y por consiguiente mas albura y madera propiamente dicha.

5.º El frio que detiene la circulacion de la sávia, penetra en el tronco añoso que carece de corteza seca y entonces un inmenso beneficio obtiene el agricultor y es, que no adelantándose la vegetacion, no se expone que un frio tardío matándole los brotes del olivo, le arrebatase el fruto de sus sudores. Los olivos en su juventud tienen una gran fuerza vital y por lo mismo hay mayor estímulo para la ascension de la sávia y esta es la razon porque el frio no detiene tanto su vegetacion. Tal es la influencia que tiene la corteza seca para impedir que el frio penetre en el tronco, que una sola observacion basta para probarlo y es: que los insectos que á cero grados sucumben, resisten ocho y diez grados bajo cero al abrigo de la misma.

6.º Los residuos de la corteza desprendidos del tronco son útiles para abono.

Estas reflexiones movieronme hace cuatro años á ensayar en un olivo la practica de descortezarlo de todo lo seco, y diome tan buen resultado, que en la última cosecha estaba cargado de aceitunas mientras que los de su alrededor no tenían apenas ninguna; así es, que este año he hecho limpiar de la corteza seca mas de doscientos olivos con un

instrumento que he ideado á propósito con el que me resulta la operacion á medio real por olivo, quedando éste tan limpio, como si por el tronco se hubiese pasado el cepillo del carpintero. Falta advertir, que dos dias despues de descortezados los olivos, resistieron un frio de siete grados bajo cero, sin que sufriese ni el mas pequeño trastorno el árbol. De lo que son testigos los vecinos de la Ciudad de Grandesa en la cual he ensayado el sistema de separar la corteza de los olivos.

UNA MÁSCARA.

—¿Quién eres?

—Yo no lo sé!

—Dilo, por Dios te lo pide.

—Yo soy la que he presidido

Siempre los «autos de fé.»

Soy el averno profundo

Que la tierra horrorizó.

Ay!... mas crímenes que yo

Nadie cometió en el mundo!

Yo impuse un tiempo á las gentes

Injustas leyes severas;

Yo he quemado en mis hogueras

Mil victimas inocentes.

Yo establecí horrible ley.

Que así al Destino le plugo:

Yo he sido juez y verdugo,

Yo he mandado mas que el rey.

Yo con una sed rabiosa

Puse mi sangrienta mano

Lo mismo en el noble anciano

Que en la niña pudorosa,

Yo contra todo mortal

Llevé, con luz ó sin luz,

En una mano la cruz

Y en otra mano el puñal.

Yo despojé de sus galas

El talento en un acceso,

Y yo al ave del progreso

Quise quemarle las alas.

—Pero... mujer ó vision,

No me esturdas con tus voces!

¿Quién eres?

—No me conoces?

Soy la Santa Inquisicion!



D. FRANCISCO FEMENIAS

Y GIRAUD,

FALLECIO AYER.

(Q. D. D.)

Sus desconsolados, esposa, hijos, hijo político, hermanos, hermanos políticos y demás parientes, participán á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, suplicándoles le consagren un recuerdo en sus oraciones, y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar hoy á las once de su mañana.

El señor Padre de Pasion...

El señor Padre de Pasion...

El señor Padre de Pasion...

El señor Padre de Pasion...

El señor Padre de Pasion...

El señor Padre de Pasion...

El señor Padre de Pasion...

BOLETIN DE ANUNCIOS.

Alcaldía popular de Mahon.

Con arreglo al párrafo 2.º del artículo 51 de la ley electoral vigente, el Ayuntamiento de mi presidencia, ha hecho la designación de Presidentes para las mesas interinas en las próximas elecciones municipales que han de tener lugar en los días 6, 7, 8 y 9 del actual en la forma siguiente:

Colegio 1.º—Casas Consistoriales.

Presidente: D. Gerónimo Escudero, Alcalde 1.º

Colegio 2.º—Casa Vicaría de San Clemente.

Presidente: D. Ramon Orfila, Alcalde 2.º

Colegio 3.º—Corredores del Hospital de Caridad.

Presidente: D. Juan Biale, Alcalde 3.º

Colegio 4.º—Casas Consistoriales de Villa-Carlos.

Presidente: D. Cristóbal Alberti, Alcalde 5.º

Colegio 5.º—Celda prioral del Convento del Carmen.

Presidente: D. Juan Orfila y Olives, regidor.

Colegio 6.º—Casa Rectoral de San Luis.

Presidente: D. Juan Mirat, regidor.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público.—Mahon 4 de diciembre de 1871.—El Alcalde 1.º—Gerónimo Escudero.

PARA VENDER.

Muebles modernos de caoba, canapé y sus sillones y sillas; tocador y su grande espejo; un mueble de salon esculturado para señora; un grande guarda ropa de caoba maciso; una cómoda, y sillas de rejilla.

Calle del Castillo n.º 118.

5

Habas cochineras á 12 pesetas 50 céntimos la cuartera; véndense al por mayor y menor, Pescadería n.º 24.

1

En la calle del Rosario n.º 3, se vende carne de pavo á 30 céntimos la tercia.

1

PARA VENDER.

Lo está la casa calle de Gracia n.º 76. Informará n.º 73 de la misma calle.

PLANCHADORA.

Catalina Lucena participa al público que los que desean llevar planchadas las camisas, cuellos y puños con lustre, al estilo de Barcelona y á precios módicos, pueden dirigirse calle de Cifuentes n.º 16.

Exposition Universelle de 1855
MEDAILLE DE Ire. CLASSE
ALF. LABARRAQUE & C^{ie}.

QUINIUM LABARRAQUE.

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

El Quinium Labarraque es un vino eminentemente tónico y febrífugo, así es que está destinado á reemplazar con ventaja las demás preparaciones del quina.

Los vinos de quina; empleados por lo regular en medicina, están preparados con la corteza del quina, cuya riqueza en principios activos es muy variable; además, los procedimientos de fabricación son de tal modo defectuosos, que las cortezas que han servido para la preparación del vino de quina pueden emplearse aun para la fabricación del sulfato de quinina. Así es que estos vinos no contienen mas que vestigios de principios activos, y en proporciones siempre variables.

El Quinium Labarraque, aprobado por la Academia imperial de medicina, constituye al contrario un medicamento de composición determinada, rica en principios activos, sobre el cual los médicos y los enfermos pueden siempre contar con entera confianza.

El Quinium Labarraque se prescribe con el mayor éxito á las personas endebles, debilitadas, ó extenuadas, sea por efecto de constitucion viciosa ó á causa de alguna enfermedad; á los adultos cansados por un crecimiento demasiado rápido; á las mujeres en el periodo de sobre parto, y á los ancianos enflaquecidos por la edad y las enfermedades.

En los casos de clorosis, anemia, y colores pálidos, este vino es un poderoso auxiliar de los ferruginos; asociado, por ejemplo, á las píldoras de Vallet, produce efectos sorprendentes.

Depósito, en Paris, en casa de L. FRERE, 19, rue Jacob.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta al precio de medio real vellon el ejemplar, facturas de cupones para la renta del 3 por 100 interior.

MAHON 1871.—Tip. de Fabregues hermanos Castillo, 58.

SALUD Y ENERGÍA Á TODOS LOS ENFERMOS.

Logrados sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa

HARINA DE LA SALUD,

REVALENTA ARÁBIGA DU BARRY de Londres.

(PREMIADA EN LA ESPOSICION DE NUEVA-YORK, 1854.)

CURA radicalmente las mañas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos despues de comer y durante el embarazo, dolores, agrieses, calambres, espasmos é inflamacion del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumion), herpes, erupciones, descaecimiento, agotamientos, parálisis, diabeticas, reumas, gota, fiebre, histérico, irritacion de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energia, y fiebre amarilla.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economia.

Estracto de 72.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado núm. 38.614 de la Señora Marquesa de Bréhan.

Muy Sr. mio: Por resulta de un mal de hígado habia caido en un estado de atenuacion que habia durado siete años. Me era enteramente imposible distraerme con la lectura, la escritura ó la mas sencilla labor de aguja; sentia punzadas nerviosas por todo el cuerpo; digería el alimento con mucha dificultad; por la noche estaba continuamente desvelada, y me hallaba sujeta á una agitacion nerviosa insuportable que me hacia andar horas enteras de un lado á otro sin poder reposar un solo momento. El ruido del tráfico ordinario y aun la misma voz de mi doncella me incomodaba: sucumbia bajo una tristeza mortal, y el trato de mis semejantes habia llegado á serme penoso. Varios médicos ingleses y franceses me habian prescrito remedios inútiles, y habiendo perdido toda esperanza de curarme, quise probar su harina de salud. La Revalenta Arábica, ¡Bendito sea Dios! me ha hecho revivir; puedo ahora ocuparme en toda especie de labor, hacer y recibir visitas; finalmente, he recobrado mi posicion social.—De V. muy agradecida, Marquesa de Bréhan.

Núm. 52.081. El Señor Duque de Pluskou, mariscal de la corte, de una gastritis.—Núm. 62.476, sainte Romaine des Isles.—Loado sea Dios! La Revalenta Arábica ha puesto fin á mis 18 años de sufrimientos horribles del estómago, sudores nocturnos y malas digestiones. J. Comparet, cura.—Núm. 44.816.

—El Señor Arzobispo Alex. Stuardo, de tres años de sufrimientos horribles de los nervios, de reumatismo agudo, insomnios y cansancio continuo.—Núm. 46.218. El coronel Watson, de la gota, neuralgia y una tisis pulmonar, despues de haber sido declarada incurable en 1835, no quedándole mas que algunos meses de vida. Hoy, 1871, se encuentra gozosa y con una completa salud.

¡Cuidado con las Falsificaciones!

El señor Doctor en Medicina, Martin, de una gastralgia é irritacion de estómago, que le habian hecho provocar quince y diez veces por dia durante ocho años.

Cura núm. 38.614. La Señora Marquesa de Bréhan, de mala digestion, agitacion nerviosa é insomnio, despues de haber sido desahuciada por los médicos de mas fama ingleses y franceses.

Núm. 49.442. El Señor Baldwin, de la mas completa desorganizacion, parálisis de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

BARRY DU BARRY Y COMP. Calle de Valverde núm. 1, Madrid.—Precios 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

LA REVALENTA AL CHOCOLATE.

(PRIVILEGIADA POR S. M. LA REINA DE INGLATERRA.)

Alimento esquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortaleciendo los nervios, el estómago, y las carnes, y renovando la sangre; da el apetito, la digestion con sueño tranquilo, fuerza á los nervios, á los pulmones, y al sistema muscular.

Cura núm. 72.448. Cadiz 3 de Junio de 1868.—No puedo menos de manifestar á ustedes los brillantes resultados que he obtenido propinando su *Chocolate de Revalenta* á mi señora. Muchos años hacia que padecía de agudos dolores intestinales, y de insomnios pertinaces; merced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida.—VICENTE MOYANO.

Núm. 42.319. Adra, provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.—Muy Señores míos: Tengo la ha curado radicalmente de una erupcion cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba.—PERRIN DE LA HITOLE, vice-consuldo de Francia.

En polvo, en cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs.; sean 4 cuartos la taza. Tambien en pasta de 12 tazas, 12 rs.

BARRY DU BARRY Y COMP. 1, CALLE DE VALVERDE, MADRID. DEPOSITARIOS.

Generalmente en casa de todos los droguistas, boticarios y ultramarinos de Madrid y demás provincias.

Los farmacéuticos, drogueros, etc., pueden dirigirnos en esta sus demandas de las condiciones de venta.